

SEGMENT THÉMATIQUE :

Le VIH et les hommes, dans toute leur diversité, comment pouvons-nous remettre nos réponses sur les rails ?

DATE : vendredi 4 novembre 2022

ORDRE DU JOUR DE LA RÉUNION

- Bienvenue et Introduction

-Présentation et discussion de la première version de la note d'information sur " **Le VIH et les hommes, dans toute leur diversité, comment remettre nos réponses sur les rails ?** "

-Présentation et discussion du projet d'ordre du jour de la demi-journée thématique.

- Prochaines étapes

RÉSUMÉ

1. Bienvenue et introduction

M. Morten Ussing, Directeur de la gouvernance, Secrétariat de l'ONUSIDA, a accueilli le groupe de travail du CCP à sa deuxième réunion pour la préparation du segment thématique du 51ème CCP (16 décembre 2022) sur le *VIH et les hommes, dans toute leur diversité, comment remettre nos réponses sur les rails ?*

M. Ussing a mentionné qu'il s'agirait probablement de la dernière réunion du groupe de travail, étant donné le calendrier serré avec lequel le groupe a travaillé.

Le Secrétariat a rappelé que le groupe de travail a été créé pour permettre aux parties prenantes du CCP de s'approprier l'élaboration de la note d'information et les discussions du segment thématique du CCP. Le segment thématique est une demi-journée (en mode virtuel et hybride) sur l'agenda du CCP et permet une discussion approfondie sur un domaine programmatique spécifique de la réponse au sida. Les membres du groupe de travail jouent un rôle important dans l'élaboration de la journée et de la documentation qui la sous-tend.

M. Ussing a souligné que l'appel à soumission de bonnes pratiques avait été envoyé le 27 octobre 2022 aux membres du CCP et à toutes les missions permanentes et que 6 études de cas avaient été reçues à ce jour. Toutes les régions devraient être bien représentées. Un ensemble sélectionné d'études de cas serait utilisé pour illustrer les parties clés de la note

d'information. M. Ussing rappelle que toutes les études de cas seront compilées dans un document de séance qui accompagnera la note d'information. Comme cela avait été mentionné lors de la dernière réunion, l'ONUSIDA utilise les études de cas pour informer d'autres publications, étendant ainsi l'impact au-delà du segment thématique.

Le Secrétariat a confirmé que le principal résultat attendu de la deuxième réunion était d'écouter les commentaires, les contributions et les suggestions du groupe de travail sur le projet de note d'information et le projet d'ordre du jour zéro, ainsi que les intervenants suggérés.

2. Présentation du projet de plan annoté de la note de fond pour le segment thématique

Lycias Zembe, Conseiller, Coalition pour la prévention du VIH et la santé des adolescents au Secrétariat de l'ONUSIDA, a remercié les membres du groupe de travail pour les commentaires qu'ils ont faits après la première réunion. Il a ensuite présenté la manière dont le projet de note d'information a été étoffé suite aux commentaires reçus, sur la base de la structure ci-dessous :

I. Résumé

II. Introduction

Vulnérabilité des hommes au VIH

Il est essentiel d'inclure et de faire participer pleinement les hommes et les garçons pour mettre fin au sida.

POURQUOI LES PROGRÈS SONT-ILS PLUS LENTS EN CE QUI CONCERNE LE VIH CHEZ L'HOMME ? POURQUOI ?

DE QUI PARLE-T-ON ?

STRUCTURE DE LA NOTE D'INFORMATION

III. BRISER LES MYTHES, CHANGER LES RÉCITS

MYTHE : SI LES HOMMES GAGNENT, LES FEMMES PERDENT. RÉALITÉ : CE N'EST PAS UN JEU À SOMME NULLE

MYTHE : SEULES LES FEMMES SONT VULNÉRABLES. RÉALITÉ : LES HOMMES ET LES GARÇONS SONT ÉGALEMENT VULNÉRABLES

MYTHE : SEULES LES FEMMES ET LES FILLES SONT CONFRONTÉES À LA VIOLENCE SEXUELLE ET SEXISTE. RÉALITÉ : LES HOMMES ET LES GARÇONS LE SONT AUSSI.

MYTHE : LES HOMMES SONT DE PIÈTRES CHERCHEURS EN MATIÈRE DE SANTÉ. RÉALITÉ : LES HOMMES RECHERCHENT ACTIVEMENT DES SERVICES DE SANTÉ

MYTHE : LES HOMMES SONT TOUS LES MÊMES. RÉALITÉ : LES HOMMES SONT DIVERS ET IL Y A PLUSIEURS FAÇONS D'ÊTRE UN HOMME.

IV. LES PROGRÈS VERS LES OBJECTIFS MONDIAUX CHEZ LES HOMMES SONT À LA TRAÎNE : LACUNES ET DÉFIS

LACUNES DANS LES TESTS

LES LACUNES EN MATIÈRE DE PRÉVENTION

LES LACUNES EN MATIÈRE DE TRAITEMENT ET DE RÉSULTATS

CRISES HUMANITAIRES, VIH ET HOMMES

QUI EST LAISSÉ DE CÔTÉ ?

Hommes noirs et indigènes

Hommes hétérosexuels

Clients des travailleurs du sexe

Travailleurs du sexe masculins

Hommes gays et autres hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes

Hommes transgenres

Hommes handicapés

V. QU'EST-CE QUI MARCHE ?

LES HOMMES ET LES PRÉSERVATIFS

AIGUILLES, SERINGUES ET TRAITEMENT DE SUBSTITUTION AUX OPIACÉS

PROPHYLAXIE PRÉ-EXPOSITION AVEC LES POPULATIONS CLÉS

DÉCRIMINALISATION ET SOUTIEN AUX DROITS DE L'HOMME

RÉPONSES COMMUNAUTAIRES

AMÉLIORER LES SERVICES DE SANTÉ POUR LES HOMMES ET LES GARÇONS

LE CONSEIL ET LE DÉPISTAGE VOLONTAIRE SUR LE LIEU DE TRAVAIL

INCLURE LES HOMMES ET LES GARÇONS DANS LES RÉPONSES HUMANITAIRES

MODIFIER LES NORMES ET LES INÉGALITÉS ENTRE LES SEXES ET LUTTER CONTRE LA STIGMATISATION ET L'HOMOPHOBIE.

INTERVENTIONS AXÉES SUR LES HOMMES

Circoncision masculine médicale volontaire

Leadership communautaire et participation des hommes homosexuels et des hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes

L'initiation rapide du traitement antirétroviral chez les HSH en Afrique de l'Ouest

Le projet de prévention combinée du Botswana - dépistage et traitement universels avec ciblage des hommes.

La messagerie U=U en Afrique du Sud avec un accent sur les hommes

Une campagne virtuelle pour optimiser les services destinés aux hommes au Nigeria

Travailler avec les chefs religieux et traditionnels

VI. RECOMMANDATIONS ET PISTES D'AVENIR

LE GROUPE DE TRAVAIL TECHNIQUE MONDIAL SUR LES HOMMES ET LE VIH

ORIENTATION SUR LES HOMMES, LES GARÇONS ET LE VIH ET LES QUESTIONS CONNEXES

L'engagement des hommes dans le dépistage, le traitement et la prévention du VIH en Afrique orientale et australe, un cadre d'action

L'autodépistage du VIH sur le lieu de travail : approches de la mise en œuvre et du financement durable

Améliorer le recours au dépistage du VIH et l'orientation vers les services pour les hommes

Prévention, dépistage, traitement, soins et soutien du VIH dans les prisons et autres milieux fermés : un ensemble complet d'interventions

Directives sur le soutien aux hommes victimes de violences sexuelles

RECOMMANDATIONS

Encourager les hommes à utiliser les services de santé et rendre ces services plus facilement accessibles aux hommes.

Créer un environnement juridique et politique favorable

Mobiliser les communautés et les sociétés

3. Discussion sur le premier projet

Le groupe de travail du CCP a accueilli favorablement le plan annoté. Les commentaires spécifiques sont les suivants :

États membres

- a salué la qualité du projet de note d'information et a exprimé sa gratitude pour l'intégration approfondie des commentaires reçus dans le projet de note d'information.
- Il est suggéré d'examiner comment nous tirons parti des stratégies de communication. Ce document le met-il en évidence pour les stratégies de programmes intégrés ?
- Souligné pour aborder tous les aspects couverts par la note d'information dans une perspective de genre.
- Il est suggéré d'inclure des informations sur les épidémies locales.
- Il a souligné l'importance de donner un coût unitaire pour le chapitre "ce qui marche" afin que les États membres puissent mettre en œuvre certaines de ces interventions.

Coparrainants

- Il a félicité l'équipe pour avoir élaboré le document en si peu de temps tout en tenant compte des commentaires fournis.
- Il a expliqué que d'autres documents seront envoyés pour développer l'approche du parcours de vie par écrit.
- Il a suggéré de revoir le ton de l'article afin qu'il soit moins axé sur l'opposition entre hommes et femmes, d'y ajouter une analyse sexospécifique et de modifier le langage en conséquence. En outre, le mythe de la vulnérabilité des femmes n'est peut-être pas étayé par des données.
- Rappelle que la campagne Condomize est un succès depuis longtemps, et qu'elle pourrait être incluse dans le chapitre "Ce qui marche".
- Il a été proposé d'inclure davantage d'informations sur ce que les hommes peuvent faire pour contribuer à l'égalité des sexes, notamment contre la violence sexiste.
- Il a apprécié le tableau de la page 10 qui fournit au lecteur "ce que les gens pensent, puis ce que les hommes pensent vraiment", et a demandé s'il était possible d'en tirer davantage.
- Il a été suggéré d'en ajouter sur la politique par rapport à l'accès aux services de prévention et de traitement du VIH.
- Proposé pour mettre l'accent sur les populations privées de libertés qui comprennent de nombreux hommes.
- Il a souligné qu'une plus grande implication des hommes dans la prévention du VIH serait utile. Les hommes pourraient également aider à accéder aux services et aux soins pour les enfants vivant avec le VIH.
- En ce qui concerne l'approche "hommes contre femmes", il a été suggéré de ne pas opposer les hommes et les femmes, mais plutôt d'examiner les éléments systémiques plus larges qui toxifient les hommes et pourraient les rendre problématiques.

Délégation des ONG du PCB

- A félicité le Secrétariat pour ce projet de note d'information qui soutient fortement la logique et la justification du cas d'un segment thématique pour traiter uniquement les besoins des hommes.
- Suggestion de souligner la cohérence entre la description des hommes, les défis auxquels ils sont confrontés et les exemples de réussite qui sont présentés. Certaines populations (les hommes en milieu fermé, les hommes transgenres, les travailleurs du sexe masculins et leurs clients, les hommes consommateurs de drogues, etc.) qui sont mentionnées dans le document comme étant laissées pour compte, mais qui ne sont pas abordées dans les interventions proposées axées sur les hommes.
- Il a souligné que les interventions doivent être innovantes, citant le président du 50e CCP : " nous devons faire avancer la conversation sur la réponse mondiale au VIH ". Il existe plusieurs modèles de prestation de services différenciés et d'interventions dirigées par la communauté qui non seulement présentent une valeur ajoutée évidente, mais démontrent aussi la reconnaissance et l'engagement réussis de la communauté en tant que partie intégrante du personnel de santé, en particulier les modèles qui font sortir les soins des établissements de santé pour les confier à des organisations communautaires.
- A insisté sur l'aspect de la représentation régionale. Si la plupart des nouvelles infections par le VIH en dehors de l'Afrique subsaharienne touchent les hommes et les garçons, nous devrions présenter des exemples de réussite dans d'autres régions du Sud qui peuvent être reproduits.
- Il a souligné la nécessité d'interventions innovantes dans des contextes réels pouvant déboucher sur des recommandations concrètes, qui doivent être soutenues par des recommandations claires axées sur leur mise en œuvre (par opposition à un résultat qui implique simplement un grand nombre de politiques, de feuilles de route, etc.)
- Ils ont mentionné qu'ils apprécieraient que cette session conduise à un meilleur suivi des interventions du programme et que les données soient davantage désagrégées au-delà des limites des chiffres "homme et femme", qui ne sont même pas des concepts trans-sensibles pour commencer. Les données doivent refléter la diversité, car ce n'est qu'ainsi que les futures interventions des programmes pourront être adaptées aux besoins de ces groupes très divers, mais cela ne peut se faire sans les mesurer d'abord.
- Il est conseillé d'inclure des recommandations sur les facteurs sociétaux favorables tels que les droits de l'homme, la criminalisation, en particulier en ce qui concerne la programmation et le financement, afin d'inciter les programmes nationaux à investir dans la fourniture de services.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a déclaré que les aspects mis en évidence étaient dans une large mesure pris en compte dans certaines des études de cas, par le biais de la question multicomposante. Ainsi, nous avons un moyen de savoir si le programme est lié à l'ensemble de la cascade ou à un seul aspect. Nous y avons également demandé pourquoi une intervention avait fonctionné, ce qui est utile pour pouvoir décider si un programme doit être reproduit ailleurs ou non.

M. Zembe fait référence à la campagne Condomize et demande si une étude de cas sur celle-ci peut être soumise par le biais du formulaire d'étude de cas. Il souligne en outre que les catalyseurs et le suivi seront ajoutés à la note d'information. Il a également souligné que le point sur la façon de tirer parti des stratégies de communication devrait être renforcé dans le document. M. Zembe a également appelé les participants à soumettre leurs études de cas. Le modèle comprend également des questions sur le coût, un aspect important à prendre en considération.

Il a conclu en mentionnant qu'une analyse des politiques en Afrique orientale et australe avait montré que si les hommes n'étaient pas présents dans les politiques, il était peu probable qu'ils le soient aussi dans les programmes. Les hommes impliqués dans la prévention de la transmission mère-enfant, par exemple, ont permis d'obtenir de meilleurs résultats en matière de traitement pour les enfants et les mères.

4. Présentation du projet d'ordre du jour du segment thématique

M. Zembe présente le projet d'ordre du jour pour le segment thématique. Il a déclaré qu'il était d'usage d'avoir des discours liminaires après une introduction par un modérateur, qui fournirait une vision stratégique concernant les objectifs de la session. En ce qui concerne le modérateur de la session, il indique qu'il a été proposé d'inviter M. Wole Ameyan de l'OMS.

Le Secrétariat a indiqué que le Directeur exécutif de l'ONUSIDA, Winnie Byanyima, avait été proposé comme orateur principal. L'orateur principal sera suivi d'un aperçu des principaux points saillants de la note d'information du segment thématique, en mettant l'accent sur les données et les preuves concernant le VIH et les hommes. L'orateur n'a pas encore été identifié.

Le Secrétariat a suggéré d'organiser deux tables rondes. La première se concentrerait sur la clarification de la diversité des hommes, la mise en évidence des différentes données montrant l'écart entre les hommes et les services de lutte contre le VIH dans l'ensemble de la cascade de prévention, de dépistage, de traitement et de soins du VIH, la raison pour laquelle il faut se concentrer sur les hommes et le VIH, et la destruction des mythes concernant les hommes et le changement du discours sur les hommes et les comportements de recherche de santé.

Le deuxième panel proposé devait se concentrer sur la présentation de certaines bonnes pratiques en matière d'engagement des hommes afin d'améliorer l'utilisation des services de lutte contre le VIH et les résultats sanitaires. Le panel tentera de couvrir les différents aspects des lacunes identifiées dans la prévention, le dépistage, le traitement et la cascade de soins du VIH, ainsi que les droits de l'homme et les aspects liés au genre.

M. Zembe a expliqué que la partie conclusive donnerait une vue d'ensemble de la journée et mettrait en évidence les recommandations clés du segment thématique.

5. Discussion sur l'ordre du jour du projet zéro

Coparrainants

- Il a souligné que des objectifs moins nombreux conviendraient mieux à un segment thématique d'une demi-journée.
- A souligné la nécessité pour les intervenants de parler dans une perspective d'égalité des sexes plutôt que de prestation de services.
- Il est recommandé de parvenir à un bon équilibre géographique dans la répartition des intervenants au cours de la demi-journée.
- Il a souligné qu'il était possible de synchroniser le segment thématique avec la Journée mondiale du sida 2022, car certains aspects seront également liés aux hommes et aux garçons.
- Il a demandé si la visite de terrain du CCP, qui se tiendra en marge de la réunion du CCP à Chiang Mai, constituera ou non un lien avec le sujet du segment thématique.
- A proposé de prendre en compte la représentation des Caraïbes dans l'agenda.

Délégation des ONG du PCB

- Les représentants de la société civile ont remercié et apprécié l'éclairage qu'il est prévu de donner à l'identification des hommes dans toute leur diversité. Ils estiment que ce sont ces populations elles-mêmes qui devraient s'exprimer sur leurs défis et leurs opportunités et que la conversation devrait être menée du point de vue de la communauté.
- Ils ont souligné que pour remettre les réponses sur la bonne voie, il ne suffit pas d'aborder les questions relatives aux hommes et au VIH dans toute leur diversité. Ils ont donc suggéré que le deuxième panel se concentre sur la présentation des meilleures pratiques, des contributions et des recommandations pour transformer le récit des hommes, les lacunes identifiées et les barrières structurelles qui les empêchent d'accéder à une bonne qualité de vie.
- concernant les discours d'ouverture, a souligné que la délégation des ONG souhaitait que le leader mondial des PVVIH/société civile soit représentatif de différentes intersectionnalités.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a remercié les membres pour leurs suggestions. En ce qui concerne l'inclusion d'autant d'orateurs qualifiés que possible dans l'ordre du jour, le Secrétariat a déclaré que des personnes pourraient également être proposées pour s'exprimer dans l'assemblée, s'il n'est pas possible de les intégrer formellement dans l'ordre du jour. En ce qui concerne la préoccupation liée au fait que le Fonds mondial et le PEPFAR soient tous deux des options pour les orateurs, il a été indiqué que nous pourrions essayer d'avoir les deux, puisque nous pourrions avoir une intervention de l'assemblée, soulignant la nécessité pour les bailleurs de fonds du programme d'être impliqués dans la session.

6. Prochaines étapes

M. Ussing a remercié les membres du groupe de travail pour leurs commentaires et les a encouragés à envoyer des contributions écrites avant le mercredi 9 novembre 2022, sur la note d'information, l'ordre du jour et les intervenants. Il ajoute également que le Secrétariat veillera à assurer l'équilibre régional et de genre des intervenants dans l'ordre du jour.

Le Secrétariat a encouragé les membres du groupe de travail à envoyer les noms des intervenants dès que possible, car le Secrétariat doit faciliter les déplacements. L'ambition est d'avoir tous les intervenants présents dans la salle pour le segment thématique hybride.

Le Secrétariat a remercié le groupe de travail pour son temps et son excellente contribution et a clôturé la réunion.

[Fin du document]